

†

## BOLETIN ECLESIASTICO

DEL

# ARZOBISPADO DE TOLEDO.

---

---

Este Boletín está dedicado á la circulacion de las comunicaciones oficiales del Arzobispado y demas que convenga al interés del Clero.

---

---

### DICHOS Y HECHOS DE LOS PAPAS EN FAVOR DE LOS JESUITAS.

---

#### II.

Insertamos en el último Boletín algunos de los elogios que los Vicarios de J. C. en la tierra han consagrado á la buena memoria de la muy ilustre y muy distinguida Compañía de Jesus. En el presente recordaremos solamente algunos Diplomas apostólicos de la Santidad de Benedicto XIV. Los dichos y hechos de este Papa en favor de los Jesuitas bastarían para formar la mas completa apología del sagrado instituto de Loyola, y hacer que enmudezcan para siempre sus implacables enemigos.

Este sábio Pontífice, en Bula espedita á 17 de Diciembre del año 1746, séptimo de su Pontificado, que empieza *Devotam*, se espresa de este modo: Sabemos muy bien que la Compañía dedicada á promover la mayor gloria de Dios, y ayudar á la salvacion de los prójimos, fundada por San Ignacio Confesor, bajo el nombre y auspicio de nuestro Salvador Jesus, asi como trabaja incesantemente en grande utilidad de la Iglesia de Dios, asi se ha gobernado feliz y rectamente por espacio de mas de dos siglos á esta parte por las leyes y sábias constituciones que la dió su bienaventurado fundador.

En otra Bula de 24 de Abril del año 1748 hace de la Com-

pañía este grande elogio: Insistiendo en las preclaras huellas de los Pontífices Romanos nuestros predecesores, á quienes ha debido singularísimos favores la ínclita Compañía de Jesus, cuyos religiosos varones son buen olor de Cristo, y como tales son tenidos en todo el mundo. Confiamos en el Señor que todas las demostraciones de autoridad apostólica que hiciéremos á la misma Compañía han de redundar en mayor culto del honor divino y utilidad de las almas de los fieles. Asi á la letra en la Bula *Præclari*.

Con igual fecha que esta Bula se publicó la que principia *Constantem*, en la que se honra á la Compañía ordenando en ella que en la Sagrada Congregacion de Ritos uno de los hijos de San Ignacio fuese Consultor. En dicha Bula, suponiendo como constante, que Dios envió al mundo á San Ignacio y su Religion en defensa de la Iglesia contra Lutero y otros herejes de aquel tiempo, habla asi de los Jesuitas: Imitando los ejemplos de su Padre continúan dándose á conocer por continuos ejemplos de religiosas virtudes, y esceleutes documentos de todas las ciencias, especialmente las sagradas, de tal manera que asi como procuran ayudar no poco para componer saludablemente las gravísimas causas de la Católica Iglesia, y las costumbres, é instruir en las buenas artes á la juventud, asi se muestran dignos de merecer nuevas pruebas de la benignidad apostólica, porque todos saben, y tienen bien experimentado con cuantos religiosos varones se ha enriquecido en todos tiempos, con qué piedad cristiana y resplandor de toda doctrina, y abundante conocimiento de las letras y celo de la eterna salvacion de los fieles aun existe hoy enriquecida la misma Compañía de Jesus, adictisima á esta Santa Sede, gloriándose, no en vano, como generosa madre de tan recomendables hijos. Afirma despues Su Santidad que siempre habia estimado mucho la Compañía; pero que elevado al Pontificado la tenia en mayor honra.

En otra Bula espedida á 13 de Julio de 1749 y empieza *Quem admodum*, en que enriquece con singularísimas gracias el instituto de la Compañía, dice: Que asi como los Clérigos regulares de la Compañía de Jesus no ocupan en la Iglesia Católica

el último lugar y grado entre tantos religiosos órdenes, congregaciones é institutos, como los que procuran con continuos trabajos enseñar é instruir á todos los fieles de Cristo de ambos sexos, en todas las virtudes y estudios de cristiana piedad y doctrina, asi tambien merecen ser fomentados y favorecidos con todos los privilegios, gracias é indultos de la apostólica benignidad que ha dispensado la Santa Sede á otros órdenes religiosos.

A estos testimonios de amor dispensados á la Compañía de Jesus debemos añadir el que se contiene en la Bula que el mismo Papa Benedicto XIV espidió el dia 29 de Marzo de 1753, cuyas primeras palabras son estas: *Quantum secessus*. En esta Bula hace un grande elogio del Patriarca y Fundador de los Jesuitas. A la verdad, dice este Papa en la citada Bula, despues que San Ignacio, Fundador de la Compañía de Jesus, al principio de su conversion, hombre sin letras, compuso aquel admirable libro de los Ejercicios, comprobado con el juicio de esta Santa Sede apostólica, y la comun utilidad, en el cual se muestra un camino, y modo de tener con aprovechamiento estos ejercicios espirituales, no ha habido familia alguna de Religiosos que no haya abrazado este tan saludable instituto. A los reverendos Jesuitas consagra este elogio la misma pluma pontificia. Los religiosos alumnos de la Compañía de Jesus, sin apartarse un punto de los admirables consejos y ejemplos que les dejó su Fundador San Ignacio, procuran aplicarse á esta piadosa industria con tanto ardor, con tanto estudio, con tanta caridad, solicitud, vigilancia y trabajo que fuera de sus propias casas y Colegios con feliz suceso se practican. Nosotros, pues, prosigue Su Santidad, que amamos mucho no solamente al dicho Ignacio, Prepósito General, principalmente por sus eximias y religiosas virtudes, y á toda la Compañía, que trabaja continuamente en labrar con todo cuidado por sus alumnos, en todas partes, la dilatada viña del Dios de Sabahot, sino que tambien recomendamos con apostólicas alabanzas semejante instituto tan piadoso, tan religioso y tan oportuno y saludable para curar las enfermedades de las almas.

Abriendo, en fin, el digno Sucesor de San Pedro los tesoros

de la Iglesia, concede tres nuevas especiales gracias, que ceden en la mayor recomendacion de los Ejercicios del Santo Padre San Ignacio y de la Compañía, donde se manejan con destreza estas armas espirituales. Primera, que los que tuviesen algunos dias de ejercicios en las casas ó Iglesias de la Compañía de Jesus, cuantas los repitieren al año, otras tantas veces ganen indulgencia plenaria, que puedan aplicarla *per modum Suffragii* por los difuntos. Segunda, que esta misma indulgencia la gane cualquiera que tenga un dia cada mes de ejercicios, retiro espiritual ó preparacion para una buena muerte en las casas ó Iglesias de la Compañía, siendo condicion para ganar la indulgencia en uno y otro caso que habiendo confesado y comulgado visite la Iglesia ú Oratorio de la casa ó Colegio de la Compañía, donde se tiene el retiro, orando allí por las necesidades comunes de la Iglesia. Tercera, especialísima: que cualquiera, que asi tenga, ó dichos ejercicios, ó dia de retiro, sea seglar ó regular de cualquiera orden ó instituto, confesándose con Sacerdote de la Compañía, aprobado por el Ordinario, y señalado para ello por el Superior de dicha casa, pueda ser absuelto solamente en el fuero de la conciencia, de cualesquiera pecados, excesos y delitos por mas que sean graves, y enormes y reservados á la Sede apóstólica, escepto en los casos de la Bula de la Cena. Tantas son las gracias concedidas por Benedicto XIV á la ilustre Compañía de Jesus, tan dignos los elogios que la ha dedicado. Algo diremos de otros Papas en el número inmediato.

---

## SAN AGUSTIN.

Mañana se celebrará la fiesta de este gran Padre y Doctor de la Iglesia. Nació en Tagaste, ciudad de África, el año 354, de Patricio y de Mónica. Principió los estudios en su patria, y siguiólos despues consecutivamente en Madaura y Cartago. Corrompiéronse sus costumbres en esta ciudad á medida que se iba perfeccionando su entendimiento. Tuvo un hijo llamado Adeodato, fruto de una union ilegítima, y en el cual fundaba su padre las mas lisonjeras esperanzas, cuando la muerte le arrebató en la flor de su edad. La secta de los Maniqueos hizo de Agustin

un prosélito, que en breve fué un apóstol de ella. Luego fué catedrático de Retórica en Tagaste, Cartago, Roma y Milan, adonde le envió el prefecto Simaco.

Penetrado de los discursos de Ambrosio, Obispo de Milan, y de las lágrimas de Mónica, su madre, pensó seriamente en corregir sus costumbres y abandonar el maniqueísmo. Fué bautizado en dicha ciudad el día de la Pascua del año 387 á los 52 de su edad. Renunció en seguida la profesion de retórica y adoptó la de observador exacto del Evangelio. De vuelta á Tagaste se cansagró al ayuno y la oracion; cedió sus bienes á los pobres y formó una comunidad con algunos de sus amigos. Algun tiempo despues, habiendo pasado á Hipona, el Obispo Valerio le ordenó de Sacerdote contra su voluntad, á principios del año 391, y le permitió predicar en su presencia por un privilegio singular. El año siguiente en una conferencia pública confundió Agustin á Fortunato, sacerdote maniqueo, con tanto mejor éxito cuanto ya conocia al fuerte y al débil de esta secta.

Es indecible el fervor con que aun antes de ser bautizado se dedicó á perfeccionar su alma con la práctica y adquisicion de todas las virtudes; sobre todo admirará siempre la viveza del amor divino que abrasó su sensible corazon. Puede decirse que este fuego celestial consumió todas sus afecciones terrenas, y le hizo vivir en la tierra despues de su conversion como un hombre cuya existencia toda se hallaba en el cielo. De ahí nacian aquellas enérgicas exclamaciones que hacia á Dios cuando le decia: «Hermosura siempre antigua y siempre nueva, ¡cuán tarde te amé! Y de ahí tambien aquellos coloquios todos fuego, que con el nombre de *meditaciones y soliloquios*, han sido y serán la lectura mas preciosa para los fieles que desean la suma felicidad.

Para dar expansion á los afectos inflamados de su corazon buscó la soledad como el sitio mas á propósito para lograr su deseo. En ella hubiera vivido si no hubiere Dios dispuesto que la lámpara de su entendimiento se colocase sobre el candelero. Pero la Iglesia necesitaba de sus luces, y habiendo sido elevado al Episcopado tuvo que dejar su amado retiro para emplearse en el bien de sus hermanos, sin olvidar por eso su propia santificacion. Estableció en su casa episcopal una sociedad de clérigos con quienes vivia, y se aplicó mas que nunca á confundir los errores.

Por la santidad de sus costumbres era modelo de los mas Santos

Obispos. En todo se manifestaba el mas modesto, sin ostentar lujo alguno, ni hacer alarde de pobreza. Iba calzado y exhortaba á los que andaban descalzos por mortificacion, á que no se jactasen de ello. «Seamos respectivamente caritativos, les decía; yo estimo vuestro valor, tolerad vosotros mi debilidad.» Su mesa era frugal, y su comida comunmente de verduras y legumbres; de modo que si le presentaban algun plato de carne ú otro manjar, servía para obsequiar á los huéspedes, ó para los enfermos.

Sus clérigos familiares vivian con él y se vestian y alimentaban de mancomun. No frecuentó su casa ninguna muger, ni aun su hermana: porque decía, aunque los concilios permiten que vivan con nosotros nuestras hermanas, sobrinas y primas, por estar fuera de toda sospecha, como necesitan, no obstante, otras mugeres que las sirvan ó visiten, su trato no puede ser sin peligro ó sin escándalo. Únicamente visitaba á los enfermos, viudas, huérfanos y pobres, y ejercitaba la hospitalidad con aquella sublime compasion que constituía su carácter. Tenia por máxima que era mejor sufrir á un hombre malo que esponerse al peligro de tener que refutar á un hombre de bien. Cuando su Iglesia carecía de dinero para socorrer al indigente, cual si fuese un tierno padre, ponía á la vista del pueblo la desgracia del pobre, á quien miraba como hijo suyo, y á veces para socorrerle ó redimir al cautivo, solía echar mano de los vasos sagrados. Reprendia las faltas de los eclesiásticos, ó las toleraba, segun se lo dictaba su prudencia. Jamás quiso comprar terreno ni edificio alguno; pero los aceptaba siempre que eran por cesion á la Iglesia con titulo de donacion. Rehusó varias veces importantes heredades, prefiriendo que las dejasen á los herederos del difunto, ó mas bien que las empleasen en beneficio de los pobres. Escribió muchas obras, de las que nos ocuparemos en otro Boletín.

Los hombres y los tiempos le pusieron no pocas veces obstáculos terribles que á otro hubieran arredrado; pero Agustín verificó en si lo que el Apóstol S. Pablo habia ya dicho: «Todo lo puedo en aquel que me conforta.» Efectivamente, Dios vivia en él porque él vivia para Dios; y así, perfeccionándose cada vez mas en la santidad, se preparó para en el término de su vida percibir el fruto de ella. Entonces fué cuando desprendiéndose su hermoso espíritu de los lazos del cuerpo, voló al seno de Dios conducido en alas de la caridad, verificándose asi completamente aquel célebre dicho del Santo: «El amor mio es el peso que me arrastra; él me lleva

adonde quiera que voy.» Le llevó efectivamente á las moradas de la celestial Sion.



### JUNTA DE BENEFICENCIA DE GUADALAJARA.

Se halla vacante la plaza de Capellan de la Casa de Espósitos de esta provincia. Su dotacion consiste en tres mil reales anuales, pagados por meses vencidos. Sus principales obligaciones son: celebrar Misa diaria con intencion libre, en la Capilla del Establecimiento, á la hora que la Superiora de las Hermanas de la Caridad le designe, confesar la familia y acogidas en el refugio de parturientas del mismo, segun costumbre, y hacer á los niños y niñas acogidos alguna exhortacion á la virtud.

Los aspirantes dirigirán sus solicitudes al Sr. Gobernador Presidente de la Junta, dentro del término de un mes, á contar desde esta fecha, pasado el cual se proveerá. Guadalajara 24 de Agosto de 1864. = El Vice-Presidente, Manuel Mamerto de Heras.



### ANUNCIO.

Se halla vacante la plaza de sacristan organista de Campillo de Ranas, distante dos leguas de Tamajon: su dotacion 900 rs. que paga la fábrica, y sobre 500 rs. á que ascenderán los derechos de pié de altar. Los que aspiren á dicha plaza se servirán dirigirse al Cura propio D. Manuel Mañés á la mayor brevedad posible.



### TESORO DEL SACERDOTE.

Otra vez recomendamos á los Sres. Sacerdotes la obra que con este título ha publicado el R. P. José Mach, Misionero de la Compañía de Jesus. La Sagrada Congregacion de Ritos ha dicho de esta obra que es *vere commendabile, et acurantissimum opus*. Por eso en breve tiempo se han consumido dos ediciones, y acaba de publicarse la tercera, que contiene una cuarta parte mas de materias escogidas que las dos primeras.

En dos partes divide el P. Mach su obra. En la 1.<sup>a</sup> considera al Sacerdote santificándose á sí mismo; y así espone la ciencia, virtud y vocacion que requiere el ministerio sagrado y la perfeccion que deben tener las obras ordinarias. En la 2.<sup>a</sup> considera al Sacerdote santificando á los demas, y viene á ser una verdadera Teología pastoral. En ella trata del gobierno espiritual y material de la parroquia, de la administracion de sacramentos, de la direccion de las almas, de la predicacion y del cate-

quismo. En resumen, cuanto el Sacerdote con cura de almas ó sin ella necesita saber para el mas exacto y cabal desempeño de su sublime ministerio, todo lo encontrará dilucidado á la mayor perfeccion en esta obra clásica y única en su género. Nos persuadimos y deseamos que los señores Párrocos y demas Sacerdotes de este Arzobispado que no hubiesen comprado hasta ahora el *Tesoro* de que nos ocupamos aprovecharán la ocasion que de nuevo se les ofrece para tomarla. Se vende al módico precio de 28 rs. en pasta en Madrid librerías de Aguado y Olamendi, y en las principales del Reino.



### ANUNCIO.

Se nos ruega la insercion del siguiente.

Con el título de *La Fé Católica* se ha constituido en la corte una sociedad editorial dirigida por nuestro amigo y compañero de redaccion el Presbítero D. Pablo Forés, cuyo objeto es la publicacion de las obras mas notables de los escritores católicos contemporáneos. Esta sociedad, que cuenta con el apoyo de nuestros mas ilustres escritores, y con la proteccion de una gran parte del Episcopado español, que ha contribuido poderosamente á su constitucion definitiva, tiene ya dispuestas muchas obras de la mayor importancia, que publicará muy en breve. El pensamiento capital es la propaganda católica; á cuyo fin espondrá sus obras á precios baratísimos para que circulen en todas las clases.

El primer libro que publicará será un *Amamanaque católico*, redactado por nuestros escritores mas notables, y que á mas de ser una obra de excelente lectura y de inmensa utilidad para las familias, contendrá una reseña detallada del estado del catolicismo en nuestra patria. La precaria situacion del clero y su influencia actual, tanto en el seno de la familia como en la enseñanza, son objeto de un luminoso escrito que hemos tenido ocasion de ver, redactado á presencia de datos oficiales, y de muchos otros recogidos espresamente por los individuos de esta sociedad.

Ademas de esto contendrá una seccion de biografias de los Prelados mas notables del mundo, por su ciencia y por el valor con que defienden la fé, y muy especialmente de los españoles, con una completa guia del clero y una coleccion de oraciones y novenas para todos los dias del año. Nosotros nos complacemos en dar estas noticias á nuestros lectores, y en ayudar en lo que nos sea posible al desarrollo del pensamiento de esta sociedad.

---

EDITOR, JOSÉ DE CEA.

---